

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripción.

En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18.
Y en esta tipografía.
En Palma: Tipografía Católica.

Condiciones de la publicación.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de preci.
Los no suscritores á 10 id.

SECRETARÍA DE CÁMARA Y GOBIERNO del OBISPADO DE MENORCA.

Continuación de lo recolectado en esta Diócesis en favor de los pobres esclavos de Africa.

	Ptas.	Cts.
SUMA ANTERIOR.	653	21
Iglesia de Ntra. Sra. del Rosario de esta ciudad	25	
TOTAL.	678	21

Ciudadela 16 de Enero de 1891.
LIC. LINO SINGLA Pbro., Srío,

SECCION RELIGIOSA.

- Sábado 17 ☒—*San Antonio Abad, Patron de Menorca* y Sta. Rosario vírgen.
Domingo 18 ☒—El Santísimo nombre de Jesús y la Cátedra de S. Pedro en Roma.
Lunes 19.—S. Canuto rey y mártir.
Martes 20.—S. Sebastian mártir.
Miércoles 21.—Stz. Inés vírgen y mártir y S. Fructuoso arzobispo y mártir.

Cultos.

Sábado 17.—La Misa y el oficio divino son de San Antonio Abad Patron Principal de esta Diócesis,

con rito doble 1.ª clase, octava y color blanco.—En la Catedral oficiará de Pontifical el Ilmo. señor Obispo. Predicará el Rdo. Sr. Licdo. D. Pedro Anglada Bonet, Pbro., y despues de Nona se efectuará la procesion de costumbre.

En la Ermita de S. Antonio por la tarde solemnes Completas.

Domingo 18.—La Misa y el oficio divino son del Smo. Nombre de Jesús con rito doble de 2.ª clase y color blanco, haciéndose conmemoracion de la Dominica y de Sta. Prisca vírgen y mártir.

En el Rosario por la tarde explicacion de Doctrina per el Lic. D. Pedro Mall, Ecónomo.

En S. Francisco por la mañana á las 7 y media Misa de Comunión por los Hermanos de la V. O. T., á las 10 fiesta votiva en honor de Nra. Sra. de Lourdes predicando el Rdo. Sr. D. Pedro Villalonga, Ecónomo y por la tarde despues del Rosario explicacion de Doctrina por el mismo señor Ecónomo.

En San Agustín, á las 7 y media de la mañana habrá Misa de Comunión general para los asociados de la Felicitacion Sabatina y por la tarde á las tres y media habrá el ejercicio de la Sabatina con sermón por el M. I. Sr. Doctoral.

Lunes 19.—La Misa y el oficio divino son de san Canuto rey y mártir con rito semidoble, color encarnado *ad libitum* haciéndose conmemoracion de san Mario y compañeros mártires.

Exposicion de S. D. M. en la Catedral.

Martes 20.—La Misa y oficio divino son de los Santos Fabian y Sebastian mártires con rito doble mayor y color encarnado.

En la Catedral fiesta con sermón de san Sebastian mártir Patron menor y despues de Nona procesion. Exposicion de S. D. M. en el Rosario.

Miércoles 21.—La Misa y oficio divino son de San Fructuoso y compañeros mártires con rito doble y color encarnado.

Exposicion de S. D. M. en Santa Clara.

CADA CUAL CUENTA LA PERIA COMO LE VA EN ELLA

Todas las personas de edad tienen la manía de hacer creer á los jóvenes que los tiempos de su mocedad habían sido mejores, y yo, al revés de mis contemporáneos, digo que en nuestros tiempos había de todo, y que los que vimos quemar los conventos y alcanzamos las revueltas desde 1835 hasta 1868 no podemos alabarnos de haber visto una época muy envidiable, y si hoy por hoy vemos lo que vemos, bien puede decirse que de aquellos polvos salen estos lodos. Si la juventud de hoy sale como está saliendo, la mayor parte de la culpa la tienen mis queridos contemporáneos con los malos ejemplos y los malos escritos que legaron á la generación presente, como la tuvieron de nuestros errores los contemporáneos de nuestros padres.

La revolución antirreligiosa, en nuestra España iniciada, si bien muy solapadamente, en el reinado de Carlos III, continuó su camino hasta el año 12, y siguió progresando hasta 1843. Durante este período fueron expulsados los religiosos y fué en aumento la desamortización comenzada por aquel piadoso monarca.

Todos cuantos compraron bienes de la Iglesia durante la segunda desamortización perdieron la fé, haciendo como Judas que vendió su alma por treinta dineros de plata; y de aquí arranca la guerra contra las comunidades religiosas empezada con la expulsión de la Compañía de Jesús, seguida de la desamortización, continuada con la quema de los conventos y seguida aún hoy por hoy por los que de sus bienes se aprovecharon; pues los más de los que los poseen legaron con ellos á sus familias su odio á la Iglesia católica hasta la quinta generación.

Para disculpar tanta iniquidad se echó mano de la prensa, y ya en los años de 1820 aparecieron escritos tan malos como los de ahora, en que se ponía á la religión y á sus

ministros del modo más deplorable. Recuerdo haber leído en mi mocedad obras escritas antes de mi nacimiento, que me guardaría ahora de poner en manos de mis lectores; pero en donde llegó la prensa inmoral á su colmo fué desde 1835 hasta 1843.

Se había cometido un grande crimen, y se quería disculparlo. Los verdugos de los frailes querían autorizar los cobardes asesinatos y el despojo de la Iglesia haciendo responsables á ésta y á aquéllos de toda clase de crímenes; y he aquí que, ya en la prensa, ya en la escena en los teatros, aparecieron las personas religiosas del modo más odioso y se publicaron *Las Ruinas de Palmira*, *Abelardo y Eloisa*, *La Abadesa*, *Et Confesonario de Penitentes negros*, *La Nueva Eloisa* y más tarde *Nuestra Señora de París*, obras, si bien de autores extranjeros, traducidas por españoles para desmoralizar al pueblo, que siempre ha contribuido á la revolución, pero que nunca se ha aprovechado de ella.

Respirando una atmósfera tan corrompida ¿qué podíamos ser los jóvenes de entonces? Lo que fuimos. Unos escépticos, unos incrédulos, dudando de todo en materia de fe y creyendo como unos bobos lo que veíamos escrito en los libros. Por esto digo á los jóvenes que no fueron nuestros tiempos mejores, ni nosotros tampoco. ¿Y el teatro? Poco hay que decir. Lo que se representaba entonces hoy por hoy aun hace las delicias del público, que llena durante los domingos por las tardes los teatros de cuarto y quinto orden. *Don Carlos et Hechizado*, *La Abadía de Castro*, *la Inquisición por dentro* y los sainetes en catalán, escritos por un infeliz cuyo nombre callo, á quien Dios castigó terriblemente; esto era lo que leíamos y veíamos los que éramos jóvenes entonces; y no nos valió el ser hijos de familias religiosas, pues el vicio de la lectura es el peor de los vicios, y á hurto de nuestros padres leíamos y veíamos lo que no era ni para visto ni leído. Éste es el secreto por qué hoy por hoy se encuentran tantos vie-

jos incredulos, que son peores que aquellos lascivos que acusaron á la casta Susana.

Un incidente me salvó de que mi fe naufragara por completo; pues, para mí, el vicio de leer y leer malo era tan arraigado que me quitaba para ello muchas horas de dormir.

Los libros obscenos se me caían de las manos, me daban asco y cólera; pero los que trataban de cosas religiosas éstos eran mis favoritos, y mi alma estaba del todo perdida, pues nada hacía y en mi interior de todo me burlaba.

En 1843 tenia veinte años, y por motivo de mi matrimonio tuve que ir á Roma.

Entonces no había ferro-carrilés en España y pocos en Francia; así es que pasé cinco días desde Berceña á Marsella. Allí, con mi padre y la que debía ser mi esposa, nos detuvimos en un Hotel para deseansar unos cuantos días.

En el referido Hotel encontré con un joven que tendría entonces un par de años más que yo: era marsellés é hijo del dueño del Establecimiento.

Para acostumbrarme á hablar el francés empecé á trabar conversación con él y á las dos horas de conocernos nos hicimos tan amigos que nos tratábamos de tú.

Entonces le hablé de mi vicio favorito, de la lectura, y sobre todo de los autores que habia leído.

—Qué contento estaría de conocerlos! dije en mi entusiasmo juvenil. Por tener una conversaci6n con ellos daría la mitad de mi vida.

—Buenas piezas conocerías, me contestó el joven francés. He sido educado en París y los he conocido á todos; y creo que ninguno merece que se ocupe en él ninguna persona decente.

—Pues ¿y Mr. Tal?

—Vive amancebado públicamente.

—¿Y Mr. Cuál?

—Un pillo de cuatro suelas.

—¿Y Mr. Fulano?

—Ha ganado un capital con sus obras, escribiendo contra el clero y los ricos, y él deja morir de hambre á los pobres junto á á la puerta de su casa.

—¿Y Mr. Zutano?

—Tiene un hijo adulterino.

—¿Y mengano, y ése, y el otro?

La contestación fué la misma. Aquellos autores, que eran mi delicia y mis maestros, eran sujetos viciosos y dignos de que toda persona que se estimara en algo se excusará hasta de saludarlos.

El desengaño fué cruel, pero provechoso. La lección que me dió el joven marsellés me sirven aun hoy, sacando en limpio entonces que el autor, sin quererlo, se retrata en sus obras y que ningun hombre de bien ha escrito ninguna obra mala.

Cuando, en los últimos años de mi vida, leo los escritos que vomita hoy la prensa atea, me acuerdo de mi amigo el de Marsella, me vienen á la memoria las historias que me contó de los escritores franceses que hacían mi delicia entonces, y pienso entre mí: éstos son como aquellos. Lo he observado, y nunca me engañé en casi medio siglo. A semejante desengaño debo el no ser como ellos y el no escandalizar tal vez con mis escritos á mi patria querida, y no ser un hombre vicioso como ellos fueron. Estoy cada día más persuadido. lo repito, de que por mucho que un autor pretendo disimularlo, descubre en sus escritos su vida íntima, y que usando del refrán de nuestros hermanos de Castilla «cada cual cuenta la feria como va en ella.»

FRANCISCO DE PAULA CAPELLA.

Gacetilla.

EL 17 DE ENERO

Celebramos mañana los menorquines la memorable y fausta fecha, de una de las más grandiosas epopeyas, que en do-

radas páginas registra nuestra historia y cuyo glorioso recuerdo ha llegado hasta nosotros ea alas de la fama, haciendo vibrar dulce y vivísimamente las fibras más delicadas del sentimiento pátrio.

En este día, ¿quién de nosotros lo ignora? al estruendo de fragorosos combates se ventilaron, seicientos cuatro años há los destinos de esta hermosa isla; y mirándose frente á frente, lucharon á brazo partido la invicta dignidad del caballero cristiano y la odiosa perfidia del sectario agareno.

Y al caer agonizante el poderío musulman herido de muerte por las agueridas huestes de Cataluña y de Aragon, acaudilladas por el invicto rey Alfonso tercero, quedó roto el anillo de hierro que ignominiosamente aquí pesara, y abrióse á nuestro porvenir todo un cielo de risueñas esperanzas y la venturosa suspirada era de santa libertad.

Y al rendirse hecho trizas al pié del escarpado monte de Santa Agueda, entre riscos y ensangrentadas malezas, el estandarte de la media luna, resonó por los aires el grito de victoria y de aclamacion al Dios de los ejércitos, quedando nuestro pátrio suelo amparado á la sombra protectora del lábaro adorable de la Cruz.

Bien hayas Menorca, querida pátria nuestra. Bien hayas la que reclinas tu cuerpo sobre mullido lecho de glorias y tu cabeza sobre inmarcesibles laureles.

El mar, ciñéndote como con un cinturón de plata, te envía las más frescas de sus brisas, envueltas en sublimes y melancólicas armonías. El viento ondea suavemente tu flotante cabellera, trenzada con las hazañas de tus héroes y los siglos al verla ondeando admiran pasmados la grandeza y abundancia de esas hazañas. Las auras que olean impregnadas de aromas tu modesta frente, te can-

tan con misteriosos murmullos sentidas endechas que aprenden de las aves, de los arroyos y de las flores.

Despierta, Menorca la católica, despierta. Ciñe tu anchurosa túnica, cuyos severos pliegues envuelven gloriosas páginas de tu brillante historia; orna tu sien con la laureada corona, cada una de cuyas hojas simboliza una victoria y saluda con júbilo y regocijo, el diez y siete de Enero, fecha gloriosa y de eterna memoria para tí.

Confúndanse hoy nuestras voces en un mismo grito de victoria; resuene por todos los ámbitos y elévese hácia el cielo un solo himno de júbilo; se exhale de todos los pechos el clamor de férvida plegaria y de atronadores aplausos, á cuyos ecos respondan con notas inextinguibles, las selvas desiertas, los montes y las ondas sonoras del mar.

¿Quién al celebrar tan fausto aniversario, no siente inflamársele el pecho al calor del sacro fuego? ¿Qué menorquin, no cantará hoy con inefable alborozo las glorias pátrias, las proezas inmortales que realizaron nuestros héroes, visiblemente secundados por el poderoso auxilio del Santo Anacoreta de la Tebaida?

¿No veis, católicos menorquines, como la Esposa Inmaculada del Cordero, la Iglesia Santa, es la primera en perpetuar el recuerdo de aquel glorioso acontecimiento y en dedicarle magestuosos y solemnes cultos? ¿Dejarán acaso los buenos hijos de seguir las huellas de su Madre querida, dando al olvido lo que Ella con tanto esmero y fidelidad inquebrantable, guarda grabado con caracteres indelebles en los pliegues de su corazón?

¡Ah! nó... Hijos hay en esta hidalga tierra de Menorca, en quienes late potente en su pecho la llama del amor pátrio, anhelan siempre su bien, trabajan sin descanso para labrar su prosperidad material y moral y recuerdan con frui-

cion sus pasadas grandezas y hazañas.

Porque Menorca es el pedazo de cielo bajo cuyos pliegues se espació nuestra primera mirada; la luz del sol que calentó nuestra atmósfera en los primeros años y coloreó los matices de la naturaleza; el campo donde crecieron aquellos copudos árboles que nos han dado su sombra y cuyos frutos recogimos; las montañas y el azulado mar que cierran nuestro horizonte; el hogar donde recibimos los primeros ósculos de una madre cariñosa; el templo donde fuimos regenerados en la pila del bautismo y las antiguas calles de recuerdos y deleites infantiles llenas.

Y en más elevada esfera, Menorca es el santuario que ha formado nuestro corazón para Dios; la cátedra en que nuestro espíritu recibió las primeras inspiraciones de la ciencia; el taller y la anchurosa fábrica donde la industria trabaja para subvenir á las necesidades comunes de la vida.

Menorca debe ser pues por todos sus hijos, la luz de sus ojos, el ardor de sus corazones, el aura vital de su existencia, la gloria, la grandeza y el honor. ¿A más á vuestros padres? ¿Les obedecéis? ¿Os sacrificáis por ellos? Luego debéis amar y obedecer á la pátria y sacrificaros por ella; pues el poder y autoridad de la pátria es el mismo poder y autoridad de nuestros padres.

Gabriel Vila, Pbro.

Con extraordinaria solemnidad y numerosa concurrencia de fieles tuvo lugar el domingo último en la iglesia de San Agustín, la fiesta que la Consagración de San Luis Gonzaga de esta ciudad, dedica anualmente á su excelsa Patrona la Virgen Santísima en el misterio de su Concepción Inmaculada. A las ocho de la mañana se dió principio á la misa de comunión con acompañamiento de órgano, puntos de meditación y letrillas, en

la que el celebrante Lic. D. Lino Singla, Secretario del Ilmo. Sr. Obispo, distribuyó el Pan de los Ángeles á más de cien jóvenes congregantes, que con edificante compostura se acercaron á la sagrada mesa ávidos de albergar en sus pechos al amante Jesus. Después de la bendición de una nueva y bella imagen de la Purísima que entre flores y multitud de luces se hallaba colocada en el altar, empezó á las diez el Oficio, habiendo ejecutado magistralmente una brillante misa de su escogido repertorio la Capilla de música de la Catedral, bajo la dirección de su inteligente maestro el presbítero D. Francisco Sastre, y pronunciado un elocuente sermón el sócio Protector de la Congregación Rdo. D. Gabriel Vila, Catedrático del Seminario Conciliar.

A las dos y media de la tarde se verificó el acostumbrado ejercicio mensual con el Santísimo expuesto y plática por el Sr. Arcediano, quien, secundando los vivísimos deseos de nuestro celosísimo Prelado de dar todo el impulso posible á la enseñanza del Catecismo, demostró la necesidad que tienen los fieles de saber la doctrina cristiana y el deber de los padres de procurar que la aprendan sus hijos.

Con puntualidad asistieron los jóvenes congregantes á todos los mencionados actos, cuya asistencia en ese día de gratos recuerdos para ellos, no ménos que á las demás funciones religiosas de la Congregación, es hoy más que nunca tan necesaria para fortificar su espíritu contra las seducciones del error en la seguridad de que hallarán en aquella luz para el entendimiento, amor para el corazón y la senda que ha de conducirles á ser eternamente felices.

También tenemos un recuerdo para vosotros, honrados Padres de familia que un día fuisteis jóvenes, y algunos

de los cuales disfrutais igualmente la puras delicias de la Congregacion Luisiana.

Sabemos que amais esta piadosa Asociacion, y pruebas de ello tenemos en la satisfaccion que experimentais al ver á vuestros hijos bajo la égida tutelar de María Inmaculada y del angélico San Luis; pero sería de desear algo más; sería de desear que, convencidos como estais de cuanto arrastra el ejemplo, fuera vuestra presencia en las funciones religiosas de esa Congregacion un estímulo poderoso que animase á vuestros hijos, y á los demás jóvenes á vencer los respetos humanos que tan tristes efectos producen especialmente en la juventud de nuestros dias.

Nos consta por conducto fidedigno que va á publicarse en esta ciudad un «Boletín Eclesiástico», que sea órgano oficial exclusivo de la Autoridad Diocesana de este Obispado de Menorca. Segun nuestros informes, el número primero del mencionado Boletín saldrá en uno de los dias de la próxima semana entrante.

Como quiera que en dicha publicacion se insertarán todos los documentos y noticias que interesen al ramo eclesiástico en esta Diócesis, noticias y documentos que serán asimismo de utilidad para los lectores de EL VIGIA, se nos faculta para hacer público que los suscritores á este nuestro periódico, recibirán gratis los números del Boletín Eclesiástico. Es deferencia que se tendrá á nuestros abonados como distincion otorgada á todos cuantos favorezcan nuestra humilde publicacion.

Ampliando un suelto nuestro que insertamos el miércoles último sobre conferencias doctrinales, debemos hoy anunciar que el próximo domingo, y en los demás subsiguientes, lo mismo que en

todos los dias festivos, mientras otra cosa no se disponga, tendrá lugar en la Iglesia de San Agustin una conferencia catequística sobre puntos que interesa al cristiano conocer. La del próximo domingo, será á cargo del Muy Ilustre Sr. Canónigo Lectoral, Rector del Seminario, á las seis de la tarde, y ha de versar sobre la necesidad é importancia de estas mismas conferencias. Se nos asegura que en estas tareas doctrinales tomarán parte varios señores sacerdotes de esta poblacion, y que en ellas se trataran asuntos de gran trascendencia así en lo religioso como en lo científico y social.

Después de un par de dias de buen tiempo, aunque no dejó de ser frio, anteanoche se desató un violentísimo viento Norte que ha puesto aun más frio el ambiente y que duró todo el dia de ayer y continúa hoy con bastante violencia. A ratos caen ligeros copos de nieve. En la pasada noche ha caido mucha escarcha, helando la superficie de las aguas. Seguramente podemos decir que pocos inviernos han sido tan rigurosos como el presente.

El Círculo Católico de Obreros de esta ciudad celebrará mañana por la tarde una reunion literaria-musical, en conmemoracion de la festividad de San Antonio Abad, y en honor de nuestro Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo. A continuacion publicamos el programa que ha de ser repartido juntamente con las oportunas invitaciones.

- 1.º Fantasía sobre motivos de la ópera *Der Freischutz* del Mtro. Weber.
- 2.º Lectura de poesías por D. Angel Ruiz y Pablo.
- 3.º ¡Oh celeste dulzura! Romanza de Tenor del Maestro E. Arrieta.
- 4.º Discurso por el Rdo. D. Gabriel Vila Pbro.
- 5.º Romanza de Bajo.

6.º Lectura de poesías por el Excmo. Sr. Duque de Almenara-Alta.

7.º *La Caridad*, por el Mtro. Rossini.

Tambien en el Oratorio Salesiano se celebrará el domingo por la tarde otra amena reunion, en obsequio de S. Ilustrísima nuestro Prelado, segun el programa siguiente:

Llegada del Ilmo. Prelado. [Himno Profesion de fé católica por los niños salesianos.

Visita de la Capilla. [Salve cantada.

ACADEMIA.

Himno «Bendita sea» por la Escolanía de la Inmaculada.

Memoria por el Director del Oratorio.

«Trio de Guillaume Tell» de Rossini para piano, violin y armonium.

Poesía al Ilmo. Sr. Obispo por un joven salesiano.

«Tota Pulchra» para voz de tenor con acompañamiento de cuarteto.

Poesía á la memoria de Dom Bosco por un niño del Oratorio.

«Siciliano» para piano y armonium del Maestro J. Leijbach.

Poesía «Los Misioneros salesianos» por otro niño del Oratorio.

Marcha de San Ignacio de Loyola por los niños salesianos.

Iluminacion de la fachada de la Casa y despedida del Ilmo. Prelado.

En la circular de la Direccion de Beneficencia y Sanidad se dispone que se levanten en todas nuestras provincias é islas adyacentes cuantas limitaciones se opongan al libre tránsito, tráfico y circulacion de los frutos, ropas, pieles, plumas, pelos, lanas, algodón, lino, cáñamo, papel, cueros al pelo y de empaque

y todo género de mercancías contumaces aun cuando procedan de los lugares en que se haya sufrido la epidemia durante el año último.

Según telegramas que publica nuestro colega «El Bien Público», ha quedado constituida en Palma la Diputacion Provincial, habiendo sido elegido Presidente el conocido abogado D. Pedro Sampol, siendo aprobadas todas las actas, y nombrado á D. Juan Mir y Febrer para formar parte de la Comision permante en representacion de esta Isla.

Dicen de Belinzona (Berna), que en Davos sous-Rocher muy cerca de la Catedral, se ha abierto un boquete que desde hace unos dias lanza torbellinos de humo y llamas. No muy distante de la poblacion se ha formado un nuevo cráter que lanzó hace algunos dias alguna tova. Con este motivo reina gran pánico en aquel pais.

Un periodista ha recibido últimamente en Londres una caja de rapé, de plata maciza, como primer premio alcanzado en el concurso abierto por el *Wirilivind*, periódico semanal de Londres, en cuyas oficinas tuvo lugar hace pocos días la votacion del Jurado. El concurso se ha verificado para premiar... al hombre más feo de Londres.

Un circular que publica el «Boletin oficial» se dispone la sostencion de las comisiones que en los pueblos de esta provincia están desempeñando Delegados del señor Gobernador, pues á tenor de lo que previene la vigente Ley estas comisiones no pueden funcionar en periodo electoral.

Ha fallecido en un convento de Suresnes cerca de Paris, doña Guadalupe Cervantes, que habia treinta dos años en aque-

lla santa casa.

Ella se decía descendiente en línea recta de Miguel de Cervantes, inmortal autor de *El Quijote*.

El cadaver, embalsamado, irá á Méjico para ser enterrado en un panteon de familia.

Algunos periódicos franceses han censurado que se pagará un franco, á partir desde el 1.º de Enero, por visitar los museos y las galerías del Vaticano.

Para los que han criticado esta medida, y hasta han preguntado qué uso hará el Papa de esas cantidades, les diremos que la mayor parte de este dinero lo destina Su Santidad á limosnas, como puede justificarse por la siguiente relación de los donativos en el ejercicio de 1890:

	Francos
Subsidios mensuales ordinarios	137.283
Subsidios extraordinarios	9.179
Para los pobres de Roma	40.545
Por 171 dotes á otras tantas doncellas pobres	17.000
Por 900 camas	26.775
Para las escuelas	38.128
Subsidios á los religiosos pobres	3.870
A los pobres de Castel-Gandolfo	1.612
Por medicinas á los pobres	6.587
A la Asociacion Obrera Católica	29.300
Subsidios á las familias de los antiguos empleados pontificios	40.110
Subsidios á los militares retirados	26.400
A la Asociacion de Seguros para los militares	1.500
Subsidios para las solemnidades religiosas	48.739
Total. . . .	427.028

Esta suma no es más que una pequeña parte de las limosnas que constan en el registro del Vaticano.

ANUNCIOS.

DON LORENZO CABRISAS ALCALDE
CONSTITUCIONAL DE LA CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: que el Exmo. Sor. Gobernador de esta provincia en telégrama de hoy me dice lo siguiente:

«La sesión pública que debe celebrar la Junta provincial para la proclamación de candidatos y designación de Interventores tendrá lugar el día 22 del corriente. Sirvase publicarlo en la forma de costumbre.»

Y cumpliendo con lo que en dicho telégrama se ordena lo hago público para conocimiento de los electores de este distrito.

Ciudadela 12 de Enero de 1891.—El Alcalde, *Lorenzo Cabrisas*.

Almanaque

DE LOS AMIGOS DEL PAPA PARA 1891

Se halla de venta en esta imprenta al precio de tres reales el ejemplar.

Religion é Irreligion, 1.^a y 2.^a parte de «El Cristianismo y los tiempos presentes» por Mons. Bougand, Obispo de Laval. Traducida y anotada por D. Emilio A. Villelga Rodríguez. Se han publicado de esta interesante y oportuna obra cuatro tomos esmeradamente impresos vendiéndose á 2 pesetas uno.

Don Carlos y los fueros catalanes, artículos publicados en el «Diario de Cataluña» por su propietario D. Jacinto de Maciá abogado. Edición corregida y aumentada conteniendo un prólogo y un apéndice. Una peseta.

La ciudad anticristiana en el siglo XIX, por D. P. Benoit, Doctor en filosofía y teología, traducida por D. Francisco de P. Ribas y Servet Pbro. dos tomos en pasta 8 pesetas.

Los Horrores de la trata de negros en el Africa por Humanus, Version castellana aumentada con nuevos é interesantes documentos por E. Vogel y J. Ra nonet con el retrato del Cardenal Lavignerie y un mapa de Africa central. Una peseta.

El Vaticano y los misiones por Leo Taxil, obra vertida al castellano por D. Miguel Z. de Cancio. En tela 1.50 pesetas.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.